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НОВОСТЬ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

НОВЫЙ ХРАМ НОВЫЙ ХРАМ 
АРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИАРМАВИРСКОЙ ЕПАРХИИ

Храм строился с 2014 года 
по инициативе и  пре-
имущественно на сред-
ства местного пред-
принимателя Христо 

Константиновича Трапезанова. 
Окончательные штрихи по вну-
тренней отделке, позволившие по-
ложительно рассмотреть вопрос 
об освящении нового храма, были 
сделаны под руководством молодо-
го и энергичного настоятеля —  свя-
щенника Максима Субботина.

За торжественными богослуже-
ниями Его Преосвященству сослу-
жили исполняющий обязанности 
секретаря Армавирской епархии 
протоиерей Иоанн Гелеван, благо-
чинный Гулькевичского церковно-
го округа протоиерей Виктор Фе-
доренко, клирик Свято- Троицкого 
храма города Гулькевичи иеромо-
нах Антоний (Малинский), на-
стоятель храма святого велико-
мученика Георгия посёлка Венцы 
иерей Максим Субботин, кли-
рик Никольского кафедрально-
го собора города Армавира иеро- 
диакон Александр (Дерягин), кли-
рик Свято- Троицкого храма го-
рода Гулькевичи протодиакон 
Алексей Едемский и клирик Ни-
кольского кафедрального собора 

города Армавира диакон Вячеслав 
Миронов.

За совершением чина освяще-
ния и  Божественной литурги-
ей молились председатель Совета 
Гулькевичского района Лариса Ва-
лентиновна Перевертайло, испол-
няющий обязанности главы горо-
да Гулькевичи Алексей Геннадьевич 
Вересов, глава сельского поселения 
Венцы- Заря Дмитрий Викторович 
Вишневский.

По окончании Божественной ли-
тургии епископ Василий обратился 
к духовенству и прихожанам с про-
поведью и поздравил с освящени-
ем храма. Во внимание к усердным 
трудам во благо Святой Церкви 
строители и благоукрасители Геор-
гиевского храма были удостоены 
Архиерейских грамот.

Общине освящённого храма 
предстоит ещё очень многое: укра-
сить храм росписями, сформиро-
вать крепкий и  сильный духом 
приход, снискать любовь и уваже-
ние жителей посёлка.
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В 2021 году Россия 
отмечает 800‑летие 
святого благоверного 
великого князя 
Александра Невского. 
Современники 
Александра 
Ярославича называли 
его солнцем земли 
русской. В память 
этого события 
в нашей стране 
и в мире проходят 
различные 
мероприятия 
и торжества. 

Во время открытия мемо-
риала «Александр Нев-
ский и  его дружина» 
в честь победы русской 
рати над тевтонскими 

агрессорами в Ледовом побоище 
наш национальный лидер Прези-
дент России В. В. Путин сказал: 
«Масштаб личности Александра 
Невского поистине грандиозен».

И  это действительно так. Мы 
знаем о разносторонних дарова-
ниях святого князя Александра. 
Он и  мудрый государственный 
деятель, знаменитый победонос-
ный полководец, и мужественный 
воин, искусный дипломат и ми-
ротворец, милосердный благо-
творитель и заботливый опекун 
немощных, сирых и всех стражду-
щих. Он и строитель, и возобнови-
тель святых храмов, самой жизни 
на разорённой захватчиками рус-
ской земле. Он добрый и строгий 
отец не только для своих собствен-
ных детей, но и для всех русских 
людей, для всего нашего право-
славного народа. Он наш русский 
святой, молитвенник, прозорли-
вец, целитель, чудотворец.

Святой благоверный великий 
князь Александр Невский до сего 
дня является «хранителем духов-
ной и нравственной силы нашего 
народа».

Александр Невский —  глубоко 
верующий православный человек. 
Он не только знаток догматов веры 
и духовных Божиих Законов, но 
и их исполнитель, настоящий ду-
ховный богатырь.

Его глубокая вера, сердечная 
чистота и всеобъемлющее стрем-
ление к Божьему Небесному Цар-
ству и  Правде Его, готовность 
к самопожертвованию ради Бога, 
Православной Веры, своего наро-
да и своей земли способствовали 
тому, что благодать Господа наше-
го Иисуса Христа почивала на нём 
и помогала князю Александру ис-
полнять тяжёлую миссию служе-
ния в самый сложный, грозный 
период нашей истории. Ведь тогда 
от выбора князя Александра Яро-
славича зависели судьба, будущее 
и сама возможность существова-
ния Руси, русского народа, Пра-
вославной Веры на русской зем-

ле, всего, что нам дорого и свято, 
чем мы дышим, движемся, живём 
и существуем.

Благодаря тому, что Сам Бог 
был руководителем и вдохновите-
лем князя Александра, он и сделал 
свой правильный судьбоносный 
выбор. Александр Невский уразу-
мел промыслительный смысл мон-
гольского нашествия на земли раз-
дробленной Руси. Он понял, что 
монголо- татары —  это Божий бич 
для смирения гордых потомков 
Рюрика, разваливших некогда еди-
ную Русь, проливавших реки рус-
ской крови в междоусобицах, ищу-
щих помощи в своих внутренних 
вой нах у иноземцев —  половцев, 
венгров, поляков, скандинавов, 
немцев и т.  д., и расплачивающих-
ся за их помощь разорением род-
ной земли.

Александр Ярославич увидел, 
что завоеватели с Востока требу-
ют только земные блага. А душу 
и веру русского народа не трога-
ют —  наоборот, даже установили 
льготы для Православной Церкви. 
В то же время он духовным зрени-
ем уяснил, что целью латинского 
Запада являются не только земля 
нашего Отечества и её материаль-
ные богатства, но и сама душа рус-
ского человека, народа, душа Руси, 
а душой Руси было, есть и будет 
Православие. И он стал непреодо-
лимой преградой перед нашестви-
ем католического Запада и смирил 
себя под грозную руку Промысла 
Божия на Востоке.

Благодаря этому выбору кня-
зя Александра Невского мы и су-
ществуем до сих пор как великая 
православная страна, как центр 
православной цивилизации, как 
Третий Рим, удерживающий мир 
от сползания в небытие, от гибели.

О тяжести монголо- татарского 
ига нам из истории известно. Но 
 почему-то мало историки пишут 
о положительных сторонах это-
го явления. Ведь известна пого-
ворка: «нет худа без добра». Про-
мысл Божий благ, и  наказание 
Божие всегда несёт пользу для 
наказуемого.

Под тяжёлой рукой монгольских 
завоевателей князья —  правите-
ли раздробленной русской земли, 
княжеских уделов — присмире-
ли и не могли уже своевольничать 
и бесчинствовать, а исправно со-
бирали и  платили дань, причём 
через того одного князя, которого 
монголы назначили для её собира-
ния. Так устранялась междоусоби-
ца, и князья привыкали покорять-
ся одному великому князю.

Около четверти тысячелетия 
Русь являлась монгольским улу-
сом. Только в  1480 году в  ходе 
знаменитого «стояния на Угре» 
потомок князя Александра Яро-
славича Иван III Великий сбросил 
со своей отчины ордынские око-
вы. За это время из разрозненных 
мелких княжеств было собрано 
и приобрело силу единое русское 
государство.

В своё время Карл Маркс писал: 
«изумлённая Европа, в начале прав-

ления Ивана едва знавшая о суще-
ствовании Московии, стиснутой 
между татарами и литовцами, 
была ошеломлена внезапным появ-
лением на её восточных границах 
огромной империи…»

Русский историк, литературовед 
и мыслитель В. В. Кожинов отме-
чал, что эта мысль Маркса подчёр-
кивает «странный итог двух с по-
ловиной столетий «монгольского 
ига», о которых и западные, и вто-
рившие им русские историки пове-
ствовали как о времени полнейше-
го упадка Руси».

В  своих сочинениях русский 
церковный деятель и  писатель 
XIII  века архимандрит Киево- 
Печерского монастыря, а  затем 
епископ Владимирский Сера-
пион вместе с описанием бедст-
вий и горя, что принесли на Русь 
монгольские завоеватели, пишет 
о монголах, сопоставляя их со сво-
ими единоверцами и соплеменни-
ками, следующее: «Хотя они по-
гании (т. е. язычники) бо, Закона 
Божия не знают, но не убивают 
единоверных своих, не ограбляют, 
не оговаривают, не клевещут, не 
украдут, не зарятся чужого; всяк 
поганый своего брата не продаст; 
но кого в них постигнет беда, то 
искупят его и на промысл дадут 
ему…, а  мы творим, вернии, во 
Имя Божие крещены и Заповеди Его 
слышащие, всегда неправды испол-
нены и зависти, немилосердия; бра-
тию свою ограбляем, убиваем, в по-
гань продаём; оговорами, завистью, 
аще бы можно, съели бы друг друга, 
но всё Бог боронит…»

Промыслом Божиим монголо- 
татары фактически спасли русское 
государство от духовной и физи-
ческой гибели, они, как колпаком, 
покрыли русскую землю и русский 
народ от тлетворного влияния За-
падного мира, от скверны ересей, 
от физического уничтожения, от 
геноцида.

Многие думают, что, раз монго-
лы были кочевниками, они обяза-
ны быть варварами. Однако исто-
рические факты говорят о другом. 
Чингисхан и  его последователи 
создали высокоорганизованную 
милитаризированную империю 
с чёткими, всем понятными и неу-
коснительно действующими зако-
нами. Благодаря высокой органи-
зации монголы и смогли завоевать 
полмира. Ни Александр Маке-
донский, ни Юлий Цезарь, ни На-
полеон Бонапарт, никто другой 
не смогли подчинить себе столь-
ко народов и завоевать такие об-
ширные территории. На занятых 

землях устанавливался жёсткий 
порядок. Исполняя завет Чингис-
хана, монголы не касались религи-
озных верований завоёванных на-
родов. Они были старательными 
и способными учениками, пере-
нимали опыт, прежде всего воен-
ный, у других народов, развивали  
ремёсла и торговлю.

Многое в организации государ-
ственного управления унаследо-
вало государство российское от 
Монгольской империи.

Даже российское казачество, по 
утверждению историка- эмигранта 
донского казака А. А. Гордеева, 
своим возникновением обязано 
монголо- татарам. Он пишет, что 
после завоевания Руси монголы 
установили тяжёлую дань —  деся-
тую часть всего имущества. В том 
числе была установлена и «дань 
крови» —  каждый десятый чело-
век из русского населения, способ-
ный к вой не, был обязан служить 
в вой сках хана. «Дань крови» была 
снята с Руси только в 1262 году 
по ходатайству перед правителем 
Золотой Орды князя Александра 
Невского. 

Согласно этой дани десятки ты-
сяч молодых православных муж-
чин входили в вооружённую силу 
завоевателей. Часть их под руко-
водством монгольских военачаль-
ников поселяли на границах улуса 
Батыя, на реках, бродах, перепра-
вах. Так возникли днепровское, 
яицкое, терское, донское и иные 
казачьи сообщества и вой ска.

Казаки сыграли выдающуюся 
роль в расширении, в вооружён-
ной защите православного рус-
ского государства, стали спецна-
зом Третьего Рима. В  1582  году 
казак Ермак Тимофеевич завое-
вал и присоединил к Державе Рос-
сийской Сибирь, а уже через 66 лет 
казак Семён Дежнёв в 1648 году 
прошёл проливом между Азией 
и Америкой.

Так Промыслом Божиим Русь 
унаследовала большинство терри-
торий Монгольской империи от 
Карпат до Тихого океана. Исклю-
чением явились владения Хубилая 
(Монголия, Китай, Корея), Хулагу 
(Персия, Сирия, Ирак) и будущая 
территория Великих Моголов (Аф-
ганистан, Пакистан, Индия).

Потомки и  наследники кня-
зя Александра Невского — свя-
той благоверный князь Даниил 
Московский, Иван Калита, Симе-
он Гордый, Иван Красный, свя-
той благоверный князь Димитрий 
Донской, Василий  I, Василий  II 
Тёмный —  многое делали для соби-

рания русских земель, ослабления 
власти Орды. Но у них было пони-
мание, что власть монголо- татар — 
не человеческий произвол, а сила 
Промысла Божьего. Они с упова-
нием ожидали времени, «когда Бог 
переменит (ослабит) Орду», и Русь 
сможет освободиться от её власти. 
И это произошло в 1480 году, когда 
сила ордынцев уже не смогла одо-
леть русскую силу.

Князь Александр Ярославич 
покорился восточным завоевате-
лям, понимая огромность и силу 
азиатских орд, видя, что в борьбе 
с ними русский народ может пол-
ностью погибнуть, и он смиренно 
нёс тяжёлую ношу терпения с на-
деждой на то, что, как Господь по-
пустил эту напасть, так и избавит 
от неё за верность Православию, 
покаяние и непоколебимую веру.

Александр Невский основы-
вал свой выбор между Востоком 
и Западом на знании Священно-
го Писания и Священного Пре-
дания Восточной Православной 
Церкви, на знании истории. Ведь 
когда католический Запад поте-
рял способность военной силой 
покорить Русь (князь Александр 
в Невской битве, Ледовом побо-
ище и в других столкновениях не 
дал захватчикам- крестоносцам 
достичь своих агрессивных це-
лей), объединённый Запад в лице 
его духовного владыки Папы Рим-
ского Иннокентия IV в 1248 году 
обратился к Александру Ярослави-
чу с посланием, где лестью, лживы-
ми утверждениями и обещаниями 
попытался склонить его к подчи-
нению себе, измене истинной вере 
и принятию латинской ереси в об-
мен на королевскую корону и по-
мощь в борьбе с монголами.

Но ухищрения Папы не имели 
никакого успеха. На все попытки 
католиков Александр Ярославич 
дал очень убедительный ответ, 
основанный на глубоком зна-
нии православного вероучения: 
«То, что совершилось от создания 
мира до потопа, и от потопа до 
разделения языков и до Авраама, 
от Авраама до исхода израильтян 
из Египта и до перехода Чермно-
го моря, и до смерти Давида Царя, 
от начала царствования Соломо-
на и до Римского Императора Ав-
густа, при котором родился Спаси-
тель мира Христос, и до Страсти, 
Воскресения и Вознесения Господа, 
и до Первого Вселенского Собора 
и до прочих седми Вселенских Со-
боров —  всё это мы хорошо знаем, 
а в вашем учении не нуждаемся и не 
примем его».

Александр Невский — Александр Невский — 
СОЛНЦЕ ЗЕМЛИ РУССКОЙ,  СОЛНЦЕ ЗЕМЛИ РУССКОЙ,  
СОЛНЦЕ ТРЕТЬЕГО РИМА СОЛНЦЕ ТРЕТЬЕГО РИМА 

даётся в сокращении

...он духовным зрением уяснил, что целью латинского 
Запада является не только земля нашего Отечества 
и её материальные богатства, но и сама душа русского 
человека, народа, душа Руси, а душой Руси было, есть и будет 
Православие. И он стал непреодолимой преградой перед 
нашествием католического Запада и смирил себя под грозную 
руку Промысла Божия на Востоке.
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Великий русский князь знал вну-
треннюю хищническую натуру ка-
толического Запада и результаты 
его «цивилизационных» деяний. 
К тому времени западные оккупан-
ты уже успели уничтожить целый 
ряд племён и народов, осуществ-
ляя свой «натиск на Восток», за-
хватывая всё новые и новые земли. 
Исчезли племена западных славян 
вендов, лужичан, лютичей, бод- 
ричей, славяно- балтское пле-
мя пруссов. Свежи были в памя-
ти кровавые дела в захваченных 
псами- рыцарями русских землях.

Папство благословило и орга-
низовало крестовый поход про-
тив Православия. Специально для 
завоевания русских земель и об-
ращения русских в католичество 
был создан целый ряд рыцарских 
духовных орденов. Тевтонский пе-
реведён из Палестины в Пруссию, 
в Прибалтике созданы орден Ме-
ченосцев, Ливонский орден и т.  д. 
Захватническая деятельность 
«крестоносцев» направлялась 
и  благословлялась Папой Рим-
ским. Уже тогда по всем направле-
ниям осуществлялся западный то-
тальный «натиск на Восток».

Особое впечатление на руси-
чей оказала трагедия центра пра-
вославного мира Константи-
нополя —  Царьграда, который 
в  1204  году был взят, сожжён, 
разграблен и разорён западными 
«крестоносцами» в ходе четвёрто-
го крестового похода.

Константинополь —  величай-
ший центр православной ци-
вилизации, столица Восточной 
Римской Империи, Второй Рим 
с населением около 400 тысяч чело-
век —  предстал перед изумлённы-
ми европейцами. В Константино-
поле были собраны и благоговейно 
хранились реликвии и  великие 
святыни христианства.

Царьград подвергся опустоши-
тельному разгрому и разграбле-

нию. Треть города погибла в по-
жарах, более трёх тысяч мирных 
жителей были убиты, десятки ты-
сяч молодых мужчин и женщин 
«венецианскими купцами» были 
проданы в  рабство мусульман-
ским владыкам, против которых 
и собиралось воевать европейское 
рыцарство.

Христианские святыни, произ-
ведения искусства, драгоценные 
ризы и оклады чудотворных икон, 
престолы алтарей православных 
храмов, раки, где хранились мощи 
святых, —  всё это разрушалось 
и  обдиралось, переплавлялось 
в слитки золота и серебра. Многие 
святыни и реликвии христианства 
были украдены и вывезены на За-
пад, немалое их количество было 
уничтожено и утрачено.

Одно описание похищенно-
го, святынь, реликвий и  мо-
щей составило уже в  1870 году 
два объёмистых тома. По при-
близительным подсчётам всего 
было похищено и вывезено более 
10 тонн золота и 100 тонн сере-
бра. На этом окровавленном во-
рованном злате и серебре и смог 
подняться Западный мир. Вот что 
пишет о результатах четвёртого 
крестового похода известный ан-
глийский историк Стивен Ранси-
мен: «Четвёртый крестовый по-
ход —  величайшее в истории мира 
преступление против человече-
ства. Его участники не только 
уничтожили и расточили неверо-
ятное количество бесценных со-
кровищ прошлого…, не только на-
несли смертельную рану великой 
мировой цивилизации —  они ещё 
совершили громадную политиче-
скую глупость. Поход пробил зи-
яющую брешь во всей системе за-
щиты христианского мира.

Четвёртый крестовый поход 
посеял ненависть между Восточ-
ным и Западным христианством. 
Надежды Папы Иннокентия  III 

и самодовольное бахвальство кре-
стоносцев, что они завершили 
раскол и объединили Церковь, так 
никогда и не сбылись. Напротив, 
их варварство оставило память, 
которая никогда не сотрётся из 
православного народного сознания. 
Крестоносное движение ожесто-
чило отношения между Римской 
и Восточной Церквями, и даже если 
тот или иной правитель пытал-
ся осуществить единство, отны-
не в сердцах восточных христиан 
раскол стал полным, непоправи-
мым и окончательным».

Этот же автор утверждает, что 
в результате четвёртого крестово-
го похода «из средиземноморской 
колыбели европейской цивилиза-
ции центр Восточного Христи-
анства перемещался далеко на 
Север, на заснеженные русские рав-
нины. Второй Рим уступал место 
Третьему —  Москве».

После окончательного падения 
Константинополя —  Второго Ри-
ма — под ударами турок- османов 
наши святые в  начале XVI  века 
сформулировали сверхзадачу рус-
ского православного Царства:   
«Москва —  Третий Рим, а четвёр-
тому не быть!»

Свидетелями разорения Царь-
града крестоносцами были рус-
ские люди. Связи Руси и едино-
верной Византии были прочными. 
Был там один новгородец, кото-
рый потом сообщил свои впечат-
ления соотечественникам и лето-
писцу. В Новгородской летописи 
«подвиг крестоносцев» представ-
лен как возмутительное злодеяние. 
Русская точка зрения выдвигает 
нравственные мотивы и клеймит 
эту авантюру, называемую кресто-
вым походом, как позорное дело.

После завоевания Константи-
нополя европейцы создали свою 
Латинскую империю и несколько 
графств в Малой Азии и на Бал-
канах. Они подвергли жестоким 
гонениям православных на захва-
ченных ими территориях. На свя-
той горе Афон против знамени-
тых православных монастырей 
действовали вооружённые банды 
латинян. Когда такая банда при-
ближалась к монастырю Зограф, 
то старцу монастыря явилась 
Пресвятая Богородица и сказала: 
«К монастырю приближаются ла-
тиняне —  враги Сына Моего. Кто 
силен духом и  желает спастись 
мученичеством, пусть остаётся, 
а остальные пусть уходят в горы». 
Осталось двадцать шесть монахов. 
Они были замучены за Православ-
ную Веру, а монастырь разграблен 
и сожжён. Святые мощи двадца-
ти шести преподобномучеников 
зографских и  сегодня хранятся 
в афонском монастыре Зограф.

Несомненно, Александр Нев-
ский обладал информацией об 
этих событиях, ибо это не «в углу 
происходило». Он знал цели объе-
динённого Запада и отверг его при-
тязания на русскую православную 
душу. Тем самым он отвёл угро-
зу исчезновения нашей государ-
ственности, которая тогда могла 
стать трагической реальностью.

Но в  нашей истории есть 
и обратные примеры. Князь Юго- 
Западной Руси Даниил Галицкий, 
не уразумевший действие Промы-
сла, готовясь к борьбе против мон-

гольских завоевателей, воспринял 
за истину лживые обещания того 
же Папы Иннокентия  IV о  том, 
что Европа поможет ему в борь-
бе с монголо- татарами в обмен на 
подчинение Папе и принятие ка-
толицизма. Он согласился на унию 
с Римско- католической церковью 
и принял королевскую корону из 
рук Папы Римского. К ороноваться-
то он короновался в 1253 году, но 
никакой помощи от Запада не по-
лучил и был вынужден под давле-
нием монголов срыть, уничтожить 
все укрепления своих городов 
и полностью покориться им.

Князь Даниил в  итоге отверг 
унию. Но духовная повреждён-
ность осталась. Попущением Бо-
жиим Западная Русь попала под 
власть католической Речи Поспо-
литой. В конце XVI века там воз-
ник униатский раскол.

Современники Александра Нев-
ского помнили и о том, что ещё 
в начале XI века (в 1018 году) поль-
ский король Болеслав вероломно 
захватил и вывез из Киева казну 
Древнерусского государства, его 
вояки ограбили киевские храмы.

Характеризуя отношение Запада 
к России, необходимо вспомнить 
и о значении для нас победы на 
Куликовом поле. По относительно 
недавно открытым историческим 
свидетельствам выясняется новый, 
иной смысл борьбы наших великих 
предков с Мамаевой ордой, чем по-
нимался прежде. Оказывается, что 
русские люди вышли на смертель-
ную борьбу с многочисленными 
интернациональными полчищами 
Мамая не за отмену или снижение 
уровня экономического давления, 
размера дани, как считалось пре-
жде, и даже не против владычест-
ва Золотой Орды, её хана —  царя. 
Мы знаем, что преподобный Сер-
гий Радонежский благословил кня-
зя Димитрия Ивановича на пол-
ную выплату «татарского выхода», 
даже сказал увеличить его, чтобы 
не проливать человеческую кровь. 
Но Мамай не принял дани.

Какие же цели ставил перед со-
бой Мамай в  противостоянии 
с Русью? Мамай, не будучи чинги-
зидом, не мог сам стать ханом Зо-
лотой Орды. Его сил хватало на то, 
что он мог ставить на её престол 
своих марионеток. Но сколько 
он ни возводил их на трон, —  они 
были временщиками, и как только 
являлся другой претендент —  чин-
гизид, воины Мамая «слезали с ко-
ней» и присягали ему.

Перед Мамаем стояла задача —  
сокрушить вооружённую силу 
Руси, уничтожить её руководите-
лей, поставить в её городах, эко-
номических и торговых центрах 
своих людей, самому стать прави-
телем, ханом нового государства.

С помощью Божией русские во-
ины одержали победу. На Кули-
ковом поле из населения разроз-
ненных княжеств родился единый 
русский народ. Куликовская битва 
является одной из немногих основ 
национально- исторической памя-
ти нашего народа.

Перед Куликовской битвой было 
принято решение о всецерковном, 
всенародном почитании свято-
го князя Александра Невского. 
Имеются свидетельства о том, что 
князь Александр Невский накану-

не Куликовской битвы сам восстал 
из гробницы, чтобы помочь сво-
ему сроднику князю Димитрию 
Ивановичу в достижении победы, 
чтобы спасти Русь от гибели.

Во времена земной жизни 
у Александра Невского не было 
такого прозорливого советника, 
каким был для Димитрия Донско-
го Сергий Радонежский, но с помо-
щью Божией он принимал верные 
решения и претворял их в жизнь.

После победы на поле Кулико-
вом милостью Божией на Руси 
была явлена новая чудотворная 
икона Божией Матери. По месту 
её чудесного явления она названа 
Тихвинской. Силой Божией она 
была взята из Влахернского хра-
ма в Константинополе и перене-
сена на Русь. Так Промысл Божий 
готовил Русь к принятию миссии 
Третьего Рима. Тихвинская икона 
Божией Матери считается защит-
ницей северо- западных рубежей 
нашего Отечества.

За более чем тысячелетний пе-
риод русской государственности 
наш народ огромную часть этого 
времени (по  подсчётам истори-
ков, более 650 лет) провёл в обо-
ронительных вой нах. Абсолютное 
большинство этих вой н, за редким 
исключением, было организовано 
Западным миром. Особенно отли-
чались в этом англосаксы.

Более чем двухсотлетнее проти-
востояние со сверхдержавой то-
гдашней Европы католической Ре-
чью Посполитой, одновременно 
с этим вой ны с ливонскими нем-
цами и шведами забирали у Руси 
силы, предназначенные для её раз-
вития. Невозможно забыть бес-
чинства оккупантов на русской 
земле в смутное для Руси время.

Со временем становится всё бо-
лее ясным и понятным значение 
выбора святого благоверного ве-
ликого князя Александра Невского 
для нашей страны. Его выбор даёт 
нам, его наследникам, возмож-
ность до конца времён исполнять 
великую миссию Третьего Рима.

Имея множество святых, в зем-
ле Русской просиявших, пребы-
вая в лоне нашей родной Право-
славной Церкви, мы не должны 
забывать в наших трудах и иску-
шениях знаменитые слова святого 
князя Александра: «Братья! Вра-
гов много, а нас мало. Не в силе Бог, 
а в правде! Не убоимся же множе-
ства врагов, яко с нами Бог!»

Будем честно нести свой 
крест, исполнять свой христиан-
ский долг, беречь и крепить зем-
ное Отечество наше  Россию как  
ограду Русской Православной 
Церкви, как Третий Рим, удержи-
вающий мир от воцарения «тайны 
беззакония», от гибели. И да помо-
жет нам в этом деле святой благо-
верный великий князь Александр 
Невский —  солнце земли русской,  
солнце Третьего Рима.

А. В. Юзковец,  
председатель общественной  

организации «Кубанское  
братство имени святого  

благоверного великого  
князя Александра Невского»,  

член правления движения  
«Общество друзей генерала  

Младича», капитан  
2 ранга в отставке.

Имея множество святых, в земле Русской просиявших, 
пребывая в лоне нашей родной Православной Церкви, 
мы не должны забывать в наших трудах и искушениях 
знаменитые слова святого князя Александра: «Братья! 
Врагов много, а нас мало. Не в силе Бог, а в правде!  
Не убоимся же множества врагов, яко с нами Бог!»
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В  России с  2012  года 
в  школах введено пре-
подавание предмета 
ОРКСЭ —  «Основ рели-
гиозных культур и свет-

ской этики», и  в  частности, 
«Основ православной культуры» 
как одного из шести компонен-
тов этого предмета.

Так уж сложилось, что имен-
но ОПК стал камнем преткно-
вения на пути становления это-
го курса в школьной программе. 
Ни один из компонентов не вы- 
звал столько критики в  свой 
адрес со стороны светской об-
щественности, правозащитни-
ков и некоторых представителей 
академической науки. Что сто-
ит только знаменитое «письмо 
Президенту десяти академиков». 
Упрёк в  сторону Православия 
ставится в том, что курс явля-
ется не культурологическим, но 
миссионерским, а также об опас-
ности преподавания в светской 
школе основ одной из четырёх 
религий, вводящего разделение 
детей на сепаратные группы по 
религиозному и конфессиональ-
ному признаку. Представители 
академической мысли высказы-
вали опасения, что вместо свет-
ского предмета в школах пред-
принимаются систематические 
попытки ввести «Закон Божий», 
и что подобное внедрение Цер-
кви в сферу образования грубо 
нарушает Конституцию страны.

И  вот, наконец, в  прошлом 
году было высказано мнение, 
что необходимо исключить из 
предмета ОРКСЭ все религиоз-
ные компоненты, оставив толь-
ко культурологические и этиче-
ские, и добавить курс «Основы 
духовно- нравственной культу-
ры народов России» (ОДНКНР). 
Вот так. То есть лишить поня-
тие «духовность» религиозного 
определения.

Ничего удивительного здесь 
нет —  это и есть вытеснение ре-
лигиозности секулярным миро-
воззрением в области образова-
ния. Этот процесс начался очень 
давно, и видеть в нём влияние 
реформ Петра Великого будет 
ошибкой. Так называемая Эпоха 
Просвещения с её рационализ-
мом и свободомыслием растя-
нулась на несколько веков. Рас-
свет этой эпохи на Западе связан 
с деятельностью так называемых 
энциклопедистов Дени Дидро, 
Жана- Жака Руссо и  Вольтера, 
многие из них творили уже после 
смерти Петра Алексеевича. Да, 
без всякого сомнения, многие 
реформы Петра I сильно удари-
ли по благосостоянию Русской 
Православной Церкви, чего сто-
ит только упразднение Патриар-
шества. И, может быть, вместе со 
всеми знаниями и технически-
ми достижениями, принесённы-
ми Петром из Европы, в Россию, 
как следствие, могли проникать 
и плевелы свободомыслия. Но 
само секулярное мировоззре-
ние, даже в Европе того периода, 
имело умеренную форму деизма. 
Атеизм как философское обос-
нование секулярного мировоз-

зрения в России возник намного 
позже. Даже само вольтерьян-
ство проникло в  Россию, как 
известно, во время правления 
Екатерины  II и  получило своё 
распространение лишь в среде 
так называемой просвещённой 
интеллигенции и части дворян. 
Народ же, в подавляющем боль-
шинстве, ещё очень долго оста-
вался религиозным. Так что вина 
Петра Великого в этом вопросе 
видится нам лишь как часть это-
го общего для Европы процесса, 
как предпосылки к дальнейшему 
развитию секулярного мировоз-
зрения в России.

Но нас процесс секуляризации 
будет интересовать в аспекте ре-
лигиозного образования. В обла-
сти образования Церковь и шко-
ла имели неразрывное общение 
со времён Крещения Руси свя-
тым князем Владимиром. Школа 
руководствовалась теми тради-
циями, которые были переданы 
Византией на Русь вместе с Пра-
вославием. Первые островки об-
разования —  монастыри, первые 
учителя — священники и мона-
хи, первые учебники —  церков-
ные книги.

Но если с X по XVI век визан-
тийские источники грамотно-
сти удовлетворяли потребно-
стям древнерусской школы, то 
уже с начала XVII века греческая 
образованность вызывала много 
нареканий. Византия перестала 
существовать, а нравственный 
облик тех учителей, которых 
присылали греки, был очень да-
лёк от христианского. И к тому 
же очень бурно развивалась ака-
демическая учёность на Западе. 
Молодой России требовались 
молодые свежие умы. Поэтому 
уже в царствование царя Алек-
сея Михайловича были сдела-
ны попытки обновить русскую 
школу призванием учителей 
Юго-Западной Руси, типичны-
ми представителями которой 
были митрополит Пётр (Моги-
ла), Епифаний Славинецкий, 
Симеон Полоцкий. И,  как пи-
шет профессор А. В. Карташёв: 
«эта встреча киевской школь-
ности с московской бесшкольно-
стью произвела острое духовное 
и интеллектуальное брожение. 
Изголодавшаяся умственно лю-
бознательная молодёжь, при 
поощрении киевских учёных, 
тотчас же запросилась из стен 
Москвы повидать другой школь-
ный мир». Вместе с  киевской 
грамотностью в Москву пришло 
и западное схоластическое бого-
словие. Царь Пётр Алексеевич 
только продолжил основную ли-
нию на сближение с Западом, на-
меченную ещё при его отце. 

Облагодетельствованный Пе-
тром архиепископ Феофан (Про-
копович) стал идеологическим 
лидером церковной реформы. 
И сумел искусно обосновать не-
обходимость подчинить Цер-
ковь Императору. Его учение, 
именуемое «цезаропапизмом», 
говорило о том, что Император 
является понтификом, то есть 
епископом над всеми епископа-

ми и главой не только над мир-
ским чином, но и над духовенст-
вом. Идеология цезаропапизма 
Феофана о том, что Император 
является не только главой госу-
дарства, но и главой Поместной 
Церкви, стала идеологией Пра-
вославной Российской Церкви 
в так называемый Синодальный 
период — в 1721—1917 годы.

А что же школа и образование 
в целом во время царствования 
Петра Алексеевича? Реформы 
коснулись и образования. Пётр 
осознавал необходимость про-
свещения и в то же время пони-
мал, что церковные школы были 
серьёзной частью образования 
того времени, поэтому обсуж-
дал этот вопрос с Патриархом 
Адрианом. Царь предпринял ряд 
решительных мер для реформи-
рования образования. 14 янва-
ря 1701 года в Москве была от-
крыта школа математических 
и навигационных наук. В пери-
од 1701—1721 годов были откры-
ты артиллерийская, инженерная 
и медицинская школы в Москве, 
инженерная школа и  морская 
академия в Петербурге, горные 
школы при Олонецких и Ураль-
ских заводах. В 1705-ом была от-
крыта первая в России гимназия.

Пётр старался не обойти вни-
манием и народное образование. 
Этому должны были служить 
созданные указом от 20 января 
1714 года так называемые «ци-
фирные школы», которые от-
крывались в  провинциальных 
городах. Эти школы должны 
были «детей всякого чина учить 
грамоте, цифири и геометрии». 
Предполагалось создать по две 
такие школы в каждой губернии, 
где обучение должно было быть 
бесплатным. В  1721  году для 
солдатских детей были открыты 
гарнизонные школы, а для под-
готовки священников создана 
сеть духовных школ. 

20 января 1724 года в Сенате 
Император подписал определе-
ние «об Академии», и через два 
дня он утвердил проект положе-
ния об Академии наук, универ-
ситете и гимназии при ней. Мож-
но смело отметить, что именно 
в царствование Петра I были за-
ложены основы для распростра-
нения образования в России.

Но, несмотря на то что секу-
лярное мировоззрение уже на-
чинало своё существование, 
надо справедливо заметить, что 
вся система образования не вы-
водилась из-под влияния Цер-
кви. И в школах, и в гимназиях, 
и в университете наряду с есте-
ственными науками преподава-
лись науки теологические. И те 
учёные и  академики, которые 
потом «двигали» естественную 
науку, в  начальной школе все 
учили «Закон Божий». И такой 
система образования сохраня-
лась вплоть до начала XX века, 
когда декретом народных ко-
миссаров от 20 января 1918 года 
Церковь была отделена от госу-
дарства, а школа — от Церкви.

Мы можем сколь угодно дол-
го размышлять о  связи Пе-
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12 октября 2021 года в Армавире по 
благословению Преосвященнейшего 
Василия, епископа Армавирского 
и Лабинского, состоялись VII епархиальные 
духовно‑ образовательные чтения 
Армавирской епархии, посвящённые теме 
«К 350‑летию со дня рождения Петра I: 
секулярный мир и религиозность». Эта 
тема заключает в себе множество 
трудных вопросов —  политических, 
экономических, социальных и религиозных. 
Докладчики по‑разному представили 
историческую роль Петра I в жизни 
государства Российского. Явная 
склонность русского царя к европейской 
рационалистической регламентации 
в вопросах веры входила в противоречие 
с исторически устоявшимися формами 
миропонимания, привычными для 
народа тогдашней Руси. При этом 
Пётр I прекрасно понимал огромную 
нравственную составляющую Церкви в 
государственной внутренней политике. 
Предлагаем читателям ознакомиться 
с одним из важных докладов форума —  
выступлением помощника благочинного 
церквей Лабинского округа по религиозному  
образованию и катехизации священника 
Александра Хрулёва. 
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тровских реформ с состоянием 
образовательной системы в со- 
временной России, проводя ана-
лиз тех или иных исторических 
событий и их последствий, при-
ведших к  секуляризации об-
разования, но это не приведёт 
нас к  желательным изменени-
ям в воспитании подрастающе-
го поколения. Уверяю вас, ре-
формы в области образования, 
проведённые Петром I в начале 
XVIII века, в наименьшей сте-
пени связаны с формированием 
мировоззрения современной мо-
лодёжи, которое полностью зави-
симо от тех ценностей, которые  
декларируют современные 
медиа- холдинги и транснацио- 
нальные интернет-корпора-
ции, разработчики IT в  обла-
сти искусственного интеллек-
та и искусственных нейросетей. 
Я  думаю, что в  XVIII  веке об 
этом и догадываться не могли.

В  начале доклада я  говорил 
о  вытеснении религиозности 
в области образования и о том, 
что понятие «духовность» по-
степенно теряет своё религи-
озное определение. В 2010 году 
на епархиальном собрании то- 
гда ещё Екатеринодарской епар-
хии обсуждался вопрос о вве-
дении преподавания ОПК как 
компонента ОРКСЭ в  обще-
образовательных учреждениях. 
С какой надеждой духовенство 
и  православные учителя жда-
ли этого момента, чтобы реали-
зовать возможность передать, 
поделиться своей религиозной 
духовностью с учениками свет-
ской школы. А  какая высокая 
цель была поставлена —  форми-
рование российской граждан-
ской идентичности младше-
го школьника посредством его 
приобщения к  отечественной 
религиозно- культурной тради-
ции. Стоп. А может, мы по-раз-
ному понимали определение 
«религиозно- культурная тради-
ция»? Духовенство видело боль-
ше религиозного в  традиции, 
а светская школа — больше куль-
турного в этой же традиции? От-
сюда священники, посещавшие 
уроки ОПК, могли часто услы-
шать от учителя этого предмета: 
«батюшка, только не учите детей 
молиться, поститься, крестить-
ся, не призывайте ходить в цер-
ковь»? Может, по этой причине 
слышатся упрёки в сторону Цер-
кви, что мы превращаем уроки 
ОПК в «Закон Божий»?

Спрошу я вас, а как можно че-
ловека не религиозного научить 
делать добро в жизни, если сама 
жизнь показывает, что зло силь-
нее? Если ученику с первого по 
пятый класс говорят о том, что 
добро побеждает зло, а с пято-
го класса он начинает понимать, 

что это только в сказке так бы-
вает. Если учитель ОПК с перво-
го по пятый класс рассказывает 
о Боге и сотворении мира и че-
ловека Богом, а начиная с пято-
го, может быть, этот же учитель 
преподаёт теорию Дарвина как 
единственно научную, т. е. вер-
ную теорию, то и  батюшка со 
своими «библейскими история-
ми» попадает в разряд «былин-
ного героя».

Вот мы и определили пробле-
му преподавания религиозных 
предметов в светской школе. По 
Конституции мы не имеем пра-
ва преподавать «Закон Божий» 
в светском учебном заведении, 
а преподавание только культу-
рологической части православ-
ной религии, т.  е. исключительно 
обрядовости, не приносит жела-
емого результата. Что делать?

Нам нужно услышать друг 
друга и понять, что для дости-
жения поставленной цели мы 
должны приобщить школьни-
ка к  религиозно- культурной 
традиции. Что значит приоб-
щить? Значит, сделать его чле-
ном общества. Какого об-
щества? Общества, которое 
является носителем отечест-
венной религиозно- культурной 
т ра диции.  Единс тв енным 
но сителем оте че с тв енной 
религиозно- культурной тра-
диции в нашем случае являет-
ся Русская Православная Цер-
ковь. На языке православного 
человека это называется воцер-
ковлением. А вот как мы это бу-
дем делать — вносить ли поправ-
ки в основной Закон или искать 
компромисс в  преподавании 
религиозного предмета в свет-
ской школе, — решать нам вме-
сте: и учителям, и воспитателям, 
и священникам.

А  для тех, кого пугает сама 
мысль о преподавании в свет-
ской школе религиозных дисци-
плин, хочу прочитать стихи вы-
пускника той школы, в которой 
преподавался «Закон Божий»:

От мрачной ночи свободились
Поля, бугры, моря и лес
И взору нашему открылись,
Исполненны твоих чудес.
Там всякая взывает плоть:
«Велик Зиждитель наш, Господь!»
Светило дневное блистает
Лишь только на поверхность тел,
Но взор твой в бездну проницает,
Не зная никаких предел.
От светлости твоих очей
Лиется радость твари всей.
Творец! Покрытому мне тмою
Простри премудрости лучи
И что угодно пред Тобою
Всегда творити научи
И, на Твою взирая тварь,
Хвалить тебя, бессмертный Царь.

Михаил Васильевич 
Ломоносов.

КУБАНСКОЕ КУБАНСКОЕ 
ТОРЖЕСТВОТОРЖЕСТВО

В день тезоименитства митрополита Григория В день тезоименитства митрополита Григория 
состоялась праздничная Божественная литургия.состоялась праздничная Божественная литургия.

27 ноября митропо-
лит Екатерино-
дарский и Кубан-
ский Григорий 
отме тил своё 

тезоименитство. В  этот день 
Православная Церковь честву-
ет святителя Григория Паламу, 
архиепископа Фессалонитско-
го, в честь которого Владыка 
получил имя в  монашеском 
постриге.

По этому случаю митро-
полит Григорий возглавил 
Божественную лит ургию 
в Свято- Екатерининском ка-
федральном соборе города 
Краснодара. Главе Кубанской 
митрополии сослужили архи-
епископ Майкопский и Ады-
гейский Тихон, епископ Со-
чинский и  Туапсинский 
Герман, епископ Тихорецкий 
и Кореновский Стефан, епи-
скоп Армавирский и Лабин-
ский Василий, многочисленное 
духовенство Екатеринодар-
ской епархии —  благочинные 
и настоятели храмов.

Богослужебные песнопе-
ния исполняли сразу три хора: 
Кубанский казачий хор, Ар-
хиерейский и  детский хоры 
Свято- Екатерининского ка-
федрального собора.

Поздравить Архипастыря 
в праздничный день пришли 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев, 
представители региональной 
и городской власти, силовых 
структур, казаки, сёстры ми-
лосердия и прихожане.

«Митрополит Григорий —  
человек очень добрый, добро-
душный, ко всем открытый. 
К Владыке можно обратиться 
любому, даже простому чело-
веку. Это очень радует, очень 
настраивает на позитивное 
общение. С таким подходом 
к  своему служению нашему 
Отечеству, конечно же, наша 
митрополия будет развивать-
ся и становиться крепче, боль-
ше, сильнее, чего и мы все хо-
тим», —  говорит заместитель 
губернатора Кубани, атаман 
Кубанского казачьего вой ска 
Александр Власов.

Своими впечатлениями де-
лится старшая сестра мило-
сердия патронажной службы 
Свято- Екатерининского ка-
федрального собора Красно-
дара Ирина Попова: «Мы слов-
но находимся на небе! Сегодня 
великолепная служба. Детский 
хор, казачий хор, столько свя-
щенников. С  приходом ми-
трополита Григория мы снова 
ощутили отеческое отношение 
к нам. Это даёт нам силы и же-
лание ещё больше сделать для 
ближнего».

По завершении литургии 
было совершено молебное пе-
ние святителю Григорию Па-
ламе и  провозглашено мно-
голетие. Затем митрополит 
Григорий принял поздравле-
ния с  днём Ангела. Первы-
ми митрополита поздравили 
собратья- Архипастыри.

«Желаем Вам всегда молит-
венной радости! Благодарим, 
что Вы посещаете епархии  

Кубанской митрополии, зна-
комитесь с церковной жизнью 
Кубани, с  народом Божиим. 
Вы видите, насколько много- 
гранна, прекрасна Кубань,  
которая украшена такими раз-
ными прекрасными людьми —  
православными христианами. 
Они привыкли созидать, стро-
ить, любить, преумножать 
и очень горячо любить свою 
малую родину», —  сказал епи-
скоп Герман, глава Сочинской 
епархии.

От лица духовенства Екате-
ринодарской епархии митро-
полита Григория поздравил 
протоиерей Александр Игна-
тов. От священников Свято- 
Екатерининского кафедраль-
ного собора Краснодара слова 
поздравления передал клю-
чарь иерей Максим Ханов. 
Также Владыку поздравили 
воспитанники детской вос-
кресной школы собора и со-
трудники Екатеринодарского 
епархиального управления.

Митрополит Григорий от 
всего сердца поблагодарил за 
добрые слова и молитвы, кото-
рые прозвучали в день памя-
ти его небесного покровителя 
святителя Григория Паламы: 
«Эти слова меня с одной сто-
роны радуют, а с другой—по-
двигают к труду, потому что 
служение священнослужителя 
в наше время —  это труд, свя-
занный с  проповедью слова 

Божия». Владыка отметил, что 
перед Церковью сейчас стоят 
многочисленные задачи, свя-
занные в том числе с воспи-
танием молодёжи, помощью 
нуждающимся людям, стро-
ительством новых храмов. 
И  все эти задачи, по словам 
Архипастыря, возможно ре-
шить только совместным тру-
дом, с помощью Божией, Его 
Божественной благодати.

«Все мы должны быть еди-
ны. Едины для того, чтобы 
молиться —  едиными уста-
ми и единым сердцем, едины 
в  своих намерениях осуще-
ствить добрые дела на благо 
Кубани и всей России, едины 
в духовной, в церковной жиз-
ни —  именно к этому, дорогие 
мои, всех нас призывает Го-
сподь», —  сказал митрополит 
Григорий.

С тёплыми словами в адрес 
митрополита Григория обра-
тился художественный руко-
водитель Кубанского казачь-
его хора Виктор Гаврилович 
Захарченко. Своего настав-
ника поддержал и  весь про-
славленный хор. Под свода-
ми кафедрального собора, не 
смолкая, звучало: «Многая 
лета!»

Анна Юрина. 
Источник: сайт  

Екатеринодарской  
и Кубанской епархии.
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 — Игорь, добрый день.
— Добрый день.

 — Сегодня Вы являетесь лицом ОПТ 
«СПАС». В связи с этим хотелось бы 
вспомнить Вашу работу в кино сери-
але «Школа», который вызвал опре-
делённый резонанс в  обществе. Как 
Вы в  настоящее время оцениваете 
этот кинопроект в  целом? Нужно ли 
было обнажать те недостатки и  по-
роки, которые существуют в  нашем 
обществе?

— Изначально сериал и  был создан, 
чтобы обнажить пороки общества. Вре-
мя было тяжёлое, было много суицидов, 
было много буллинга среди подростков, 
издевательств над «новенькими». Необ-
ходимо было, чтобы родители увидели то, 
что происходит в школах, и лучше смотре-
ли за нами, подростками. Иногда бывает, 
что дети могут не рассказать родителям 
о своих проблемах. Пример: родители, 
работая, устают, ребёнок подходит к ним 
с очень важным разговором, а родители 
говорят:  «  завтра». Ребёнок настраивает-
ся, подходит завтра, —  ему вновь отказы-
вают. Ребёнок в третий раз не подойдёт, 
потому что ребёнок понял, что родители 
заняты, возможно, это им не интересно… 
Где ребёнок будет решать свои проблемы? 
Либо на улице, либо в интернете. Мы этим 
проектом хотели показать:  мама, папа, 
надо общаться со своими чадами, разго-
варивать с ними, всё обсуждать, в чём-то 
помогать, поскольку у ваших детей нет 
жизненного опыта.

 — Будучи юношей, в  интервью Вы 
высказали мысль о  том, что выше-
названная картина позволяет посмо-
треть на себя со стороны. Сегодня, 
спустя десять лет, Ваше идеологиче-
ское осмысление этой работы изме-
нилось?

— Осмысление то же самое осталось, 
всё это и в настоящее время порой име-
ет место быть в школах, существует много 
проблем. Дорогие учителя, дорогие роди-
тели, общайтесь со своими детьми, помо-
гайте им решать их проблемы, делитесь 
своим опытом!

 — Какие работы Вы до сих пор счи-
таете назидательными для себя? Что 
из своей фильмографии пересматри-
ваете?

— С точки зрения своих проектов, 
я думаю, сериал «Молодёжка» и наш про-
ект «Дорога». Почему сериал «Молодёж-
ка»? Потому что в нашей команде нет по-
хожих игроков, все люди разные:  кто-то 
богатый,  кто-то бедный, у  кого-то этого 
нет, у  кого-то другого нет... Сначала есть 
 какие-то издевательства, а  потом при-
ходит главный тренер, который нас ми-
рит, и происходит объединение команды. 
С этого момента не каждый сам за себя, 
а каждый за каждого, каждый готов под-
ставить свою щёку за другого человека.

Свои работы я не пересматриваю, не 
люблю на себя смотреть, не знаю, поче-
му… Иногда заставляю себя это делать. 
Объясню, почему это делаю: я смотрю на 
свои ошибки, что я делаю так, что я де-
лаю не так… Тем более, если это «долго-
играющий» проект, скажем, сериал с мно-
жеством сезонов, нужно смотреть, чтобы 
не допустить на съёмках ошибок, кото-
рые я сделал в предыдущем сезоне. То же 
самое с кино. Если сделать «работу над 
ошибками», то в  следующем похожем 
фильме можно данных ошибок избежать, 
а  что-то, наоборот, добавить.

 — Какие фильмы мировой и  отече-
ственной индустрии считаете силь-

ным нравственным воспитательным 
инструментом для современной мо-
лодёжи?

— Очень тяжело в данном случае  что-то 
сказать и  что-то посоветовать. Как гово-
рится, «на вкус и цвет товарищей нет»... 
У каждого свои интересы, своё кино. Са-
мый основной —  это «Тимур и его коман-
да», где говорится о настоящих ребятах, 
настоящей дружбе. Ещё один фильм—
«Иди и смотри», он мне очень нравится. 

Я люблю фильмы военной тематики. 
В основном я смотрю документальные, 
исторические фильмы, связанные с вой-
ной. Когда мы выезжали на съёмки вто-
рого сезона «Дороги», я пересматривал 
исторические материалы для понима-
ния, куда мы едем, чтобы в наших обсуж- 
дениях с папой иметь чёткую основу для 
размышлений…

 — В какой период жизни Ваша цер-
ковность, религиозность стали осо-
знанными? Повлияла ли на это рабо-
та в проектах ОПТ «СПАС»?

— За приход в Церковь я благодарен ба-
бушке и маме. Они привели меня в храм, 
научили креститься, научили молитве 
«Отче наш». Скажу честно, я не всегда хо-
дил в храм, не было осознания, что это не-
обходимо. С возрастом ты понимаешь, что 
это нужно, это твоя история, твоя религия. 
Во многом это осознание пришло благо-
даря нашему проекту: в первом сезоне мы 
объехали 70 храмов, во втором —  40, узна-
вали их истории, очень интересные и уди-
вительные… В процессе начинаешь пони-
мать, как тебе этого не хватало. 

У одного батюшки мы брали интервью, 
он сказал, как радостно видеть в  хра-
ме молодёжь. Они приходят креститься, 

венчаться, идёт некое восстановление. 
Вместе с тем, мы просим у Бога, Он даёт, 
а мы не говорим Богу «спасибо»… Так оно 
и есть. Мы молимся: «Господи, помоги,  
пожалуйста», «Господи, дай». Господь даёт, 
а мы потом забываем благодарить… А это 
благодаря Его Силам…  Конечно, про-
ект «Дорога» очень повлиял. Мы вника-
ли в истории храмов, начиная с XVI века. 
Прикоснуться к этим святыням очень до-
рогого стоит.

 — Какие духовные ориентиры явля-
ются с Вашей точки зрения основны-
ми для развития современного моло-
дого человека?

— Наверное, самое духовное идёт от 
семьи; если в семье всё хорошо, то и у тебя 
всё будет хорошо. Если смотреть на нашу 
семью,  мы очень сплочённый коллектив 
(смеётся), мы всегда друг за друга в от-
вете и стоим стеной друг за друга. Если 
дети будут смотреть на родителей и ви-
деть такую сплочённость,  это будет за-
мечательно. Так же, своим же примером, 
родители показывают отношение к ре-
лигии, к истории, к традициям, к памяти 
предков… Если человек будет это видеть 
в семье,  то всё будет хорошо. Значит, че-
ловек правильно воспитывается и идёт по 
правильному пути. 

Ну, конечно же, мы затрагивали эту 
тему и в телепрограмме «Дорога». И моё 
личное мнение, что нужно в школы вер-
нуть уроки Православия, они нужны. Мы 
 что-то знаем, нам рассказывают бабушки, 
мамы, нас приводят в храмы, но многого 
мы не знаем. Сейчас молодёжь немножко 
запуганная, немножко запутанная; что-
бы это преодолеть, ребёнку нужно пока-
зать другой мир. Для этого нужно ввести 
в школах уроки Православия.

 — В августе —  сентябре Ваш отец  
Алексей Огурцов  и Вы снимали вто-
рой сезон программы «Дорога». Ска-
жите, чем для Вас является этот про-
ект: работой или паломничеством, 
путешествием или познанием нашей 
истории, познанием самого себя че-
рез её призму?

— Это всё: и работа, и паломничество, 
и путешествие, и познание нашей исто-
рии, и познание самого себя! Слова Ваше-
го вопроса —  это и есть проект «Дорога». 
Коротко, но чётко…

 — В разные периоды своей жизни 
мы встречаем тех или иных людей, 
общение с  которыми остаётся важ-
ным аспектом нашей жизни. Дру-
гими словами, мы находим друзей. 
Проехав по ряду регионов России 
в рамках проекта ОПТ «СПАС», уда-
лось ли Вам найти новых друзей?

— Правда, работая над двумя сезона-
ми программы «Дорога», я нашёл друзей, 
в том числе среди батюшек, священнослу-
жителей… Со многими мы переписываем-
ся, сегодня «эра интернета», поэтому есть 
возможность выйти онлайн для участия 
в  каких-то эфирах батюшки и  что-то со-
хранить в своей голове. Это очень круто, 
я считаю.

 — Что для Вас дружба?
— Самое основное —  это доверие. 

Если нет доверия, то это так же, как с ве-
рой: если её нет в сердце, то извините… 
Пример: есть дом, в нём есть печь, он обо-
гревается, в  нём тепло. А  вот не будет 
печи, —  не будет дома, он отсыреет и раз-
рушится со временем. То же самое и с ве-
рой: если у тебя нет веры внутри, то ты 
разрушишься.

НЕСКУЧНАЯ  
БЕСЕДА

РАБОТА, РАБОТА, 
ПАЛОМНИЧЕСТВО  ПАЛОМНИЧЕСТВО  
И ПУТЕШЕСТВИЕ И ПУТЕШЕСТВИЕ 

Интервью с российским актёром 
театра и кино Игорем Огурцовым

Есть дом, в нём есть печь, он обогревается, 
в нём тепло. А вот не будет печи, —  не 
будет дома, он отсыреет и разрушится со 
временем. То же самое и с верой: если у тебя 
нет веры внутри, то ты разрушишься.

Планов много, но, как это бывает, ты 
загадываешь, а это не получается, и ты 
расстраиваешься. А не надо этого делать. 
Как Бог даст. Если Бог даст, —  это твоё.
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Священный Синод Русской 
Православной Церкви на 
заседании 23—24 сентября 
2021 года установил 
ежегодный день совершения 
заупокойных богослужений 
о жертвах советских 
репрессий. В дополнение 
к ежегодному поминовению 
пострадавших в годы 
гонений за Веру Христову 
на территории России 
благословили 30 октября 
совершение заупокойных 
богослужений о всех 
православных христианах, 
безвинно богоборцами 
убиенных или безвинно 
пребывавших в заключении.

Выбранная иерархами Русской 
Церкви дата не случайна. Ров-
но 30  лет назад было приня-
то Постановление Верховно-
го Совета РСФСР № 1763/1-1 

от 18 октября 1991 года «Об установле-
нии Дня памяти жертв политических 
репрессий», после которого 30 октября 
стало официально признанным Днём 
памяти жертв политических репрес-
сий. По сложившейся традиции в этот 
памятный день проходят траурные ак-
ции и памятные мероприятия (митинги, 
возложения венков и цветов к памят-
никам репрессированным, «уроки па-
мяти» в учебных заведениях и прочее), 
посвящённые памяти людей, погибших 
и пострадавших в ходе политических 
репрессий в годы сталинизма.

На протяжении многих лет 30 октя-
бря на территории Бутовского полигона 
проходит ежегодная акция «Голос памя-
ти». Участники акции —  это люди, кото-
рым дорога память о сотнях тысяч по-
страдавших. С самого утра и до поздней 
ночи они зачитывают имена расстре-
лянных на Бутовском полигоне НКВД.

Бывший стрелковый полигон НКВД 
в Бутово хорошо известен как одно из 
мест массовых расстрелов и захороне-
ний жертв репрессий советской эпо-
хи. Только в период «большого терро-
ра», с августа 1937 по октябрь 1938 года, 
здесь были расстреляны 20 762 чело-
века. В их числе — более 1000 человек, 
расстрелянных за исповедование Пра-
вославной Веры. 7 епископов, около 600 
священников, монахи и миряне. 332 из 
них уже прославлены в лике святых но-
вомучеников! Поэтому так важно имен-
но здесь, у безмолвных братских могил, 
принести свидетельство нашей памя-
ти в дни, когда предпринимаются по-
пытки оправдания массового террора  
20—30-хх годов прошлого века.

В этом году сотни человек участвова-
ли в ежегодной акции «Голос памяти» 
на Бутовском полигоне —  это родствен-
ники (потомки) погибших, представи-
тели различных религиозных общин 

Москвы, общественных организаций, 
деятели искусства и науки, представи-
тели дипломатических миссий многих 
государств.

Акция «Голос памяти» стартовала 
в 10:30. Первым стал зачитывать име-
на Преосвященнейший Савва, епископ 
Зеленоградский, викарий Патриарха 
Московского и всея Руси. Предварила 
мероприятие Божественная литургия 
Архиерейским чином в каменном храме 
в честь Собора новомучеников и испо- 
ведников Церкви Русской на Бутовском 
полигоне. 

По завершении литургии была от-
служена панихида о всех православ-
ных христианах, безвинно богоборцами 
убиенных. После сотни людей просле-
довали на полигон к месту расстрела 
и массовых захоронений, где и стали за-
читывать имена из расстрельных спи-
сков по датам приведения в исполнение 
приговора: «расстрелять».

По приглашению настоятеля храма 
святых новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской в Бутово прото- 
иерея Кирилла Каляды мне также уда-
лось принять участие в акции. Учас-
тие в мероприятиях на Бутовском по-
лигоне представителя Армавирской 
епархии является зримым свидетель-
ством незримой духовной связи храма 
в честь Собора новомучеников и ис-
поведников Российских на Бутовском 
полигоне и храма Успения Пресвятой 
Богородицы станицы Ладожской Усть- 
Лабинского района, где несколько лет 
служил растрелянный на Бутовском по-
лигоне пресвитер Павел Ансимов.

В 1921 году отец Павел был приглашён 
служить в Успенский храм станицы Ла-
дожской на Кубани. В это время в юж-
ных губерниях страны наступил голод, 
и семье священника пришлось много 
испытать лишений, пока добрались до 
станицы. Бывало, что они приходили 
в  какое- нибудь село, матушка встава-
ла просить милостыню у храма, и затем 
они двигались дальше. В 1923 году храм 
в Ладожской был захвачен обновленца-
ми и вскоре закрыт, и отцу Павлу при-
шлось покинуть станицу.

Символично, что своё первое послу-
шание в Армавирской епархии я начи-
нал именно в Успенском храме станицы 
Ладожской...

Вспоминая в этот день жертв полити-
ческих репрессий, можно перечислять 
огромное количество имён людей, ко-
торые пострадали в годы «сталинского 
террора».

После революции 1917  года с  при-
ходом большевиков к власти в России 
началась активная коммунистическая 
пропаганда, частью которой была бес-
пощадная  целенаправленная борьба 
с Церковью Христовой. 

Практически сразу, через несколько 
дней после Октябрьской революции, 
началась «кровавая история», и была 
пролита кровь первого священномуче-
ника —  протоиерея Иоанна Кочурова, 
служившего в Царском Селе. Он был 
расстрелян 31 октября 1917 года за ор-
ганизацию Крестного хода, на котором, 
как решили красногвардейцы, молил-
ся за победу белоказаков, защищавших 
Царское Село, но вынужденных отсту-
пить. На самом деле отец Иоанн и дру-
гие священнослужители хотели успо-
коить местных жителей, напуганных 
артиллерийским обстрелом, и возноси-
ли молитвы о мире.

Для истории Русской Православной 
Церкви XX век был чёрной страницей, 
оставившей неизгладимый след для бу-
дущих поколений. Архипастыри, сотни 
клириков, монашествующих и тысячи 
простых верующих людей были пре-
следуемы вплоть до смерти со стороны  
богоборческой власти за их религиоз-
ные убеждения. 

Среди новомучеников есть и дети. 
Отрок Сергий Конев, воспитанник епи-
скопа Гермогена, считал Владыку дедуш-
кой. После ареста и расстрела епископа 
мальчик сказал одноклассникам, что его 
дедушка пострадал за веру в Бога. К то-
то передал это красноармейцам. Те из-
рубили мальчика шашками.

В 1937 году за несколько дней до сво-
его расстрела на Бутовском полигоне 
митрополит Серафим Чичагов сказал 
пророческие слова: «гонения окончатся 
и Православие снова восторжествует, 
сейчас многие страдают за веру, но это 
золото очищается в духовном горниле 
испытаний. После этого будет столько 
священномучеников, пострадавших за 
Веру Христову, сколько не помнит вся 
история христианства». Самому ми-
трополиту Серафиму было уготовано 
тоже стать одним из священномучени-
ков Руси.

Ежегодная акция «Голос памяти» на 
Бутовском полигоне — яркий пример 
духовной победы жертв тех лет над сво-
ими палачами. Безусловно, подвиг но-
вомучеников и исповедников Церкви 
Русской является для всех нас ярчай-
шим образцом верности Христу и Его 
Церкви.

Чтец Арсений Агабекян,  
ответственный редактор  

епархиальной газеты  
«Армавирский благовестник».

КОМИССИЯ ПО КАНОНИЗАЦИИ

ГОЛОС ПАМЯТИ ГОЛОС ПАМЯТИ 
У РУССКОЙ ГОЛГОФЫ У РУССКОЙ ГОЛГОФЫ 

 — Вы недавно снимались в  сериале 
«Спасская» на побережье Красно-
дарского края, реалии жизни наше-
го региона для Вас не новы. Но, как 
представляется, съёмочная площад-
ка сериала и особенности церковной 
жизни православной Кубани —  это 
совершенно разные вещи. Что по-
разило, удивило или огорчило Вас 
в процессе съёмок программы «Доро-
га» на Кубани?

— Конечно, съёмки в кино и съёмки 
в телепередаче —  это абсолютно разные 
вещи. Я не первый раз на Кубани —  здесь 
все отзывчивые, радостные, приветливые, 
всегда улыбаются, всегда помогут. Огром-
ное спасибо тем, кто со всей душой встре-
чал нас в кубанских храмах. Приятно ви-
деть, что для кубанских казаков вера —  это 
главное. Каждую присягу они принимают 
в храме, настолько они любят свои хра-
мы, настолько им это важно. На Кубани 
мы встречались с казаками, я разговари-
вал с одним мальчиком, он мне так серьёз-
но: «я люблю свою страну, я люблю свою 
семью, я люблю наши храмы». Маленький 
казак, который смотрит на свою семью, на 
старших товарищей и принимает правиль-
ное решение. Это дорогого стоит.

 — В процессе съёмок «Спасской» 
работе мешали Ваши поклонницы. 
Были похожие инциденты в  работе 
над программой «Дорога»?

— Ну, это журналистские «выводы». 
И на съёмках сериала, и на съёмках про-
граммы все понимают, что мы работаем. 
Когда человек подходит с просьбой об ав-
тографе или общей фотографии, понят-
но, ты ему не откажешь, потому что это 
твой зритель, и он со всей душой подошёл 
к тебе. Ты говоришь: да, да, конечно, сей-
час мы отработаем  какую-то задачу и обя-
зательно всё сделаем... Чтоб и человека не 
обидеть, и снять всё правильно. Это прин-
цип «помоги ближнему, и тебе воздастся». 
Это помощь другому человеку. Кого-то по-
радовать — ребёнка, подругу… Ты помога-
ешь ему, и он счастлив —  это самое глав-
ное, чтобы люди были счастливы и рады.

 — Съёмочная площадка —  это всегда 
трудоёмкий процесс. Я провёл с Вами 
только один съёмочный день, убедив-
шись в насыщенности, энергозатрат-
ности данной работы. Как удаётся не 
унывать, как восстанавливаете силы?

— Это очень тяжёлая работа, но ты 
понимаешь, что, снимая телепрограмму 
или кино, ты тратишь, тратишь, тратишь 
силы, и оп! —  твой эмоциональный фон 
немного опустился, ты должен отклю-
читься, подумать о  чём-то другом, отдох-
нуть и собраться с силами. Самая простая 
штука… Во время съёмок телепрограм-
мы у нас были большие переезды от хра-
ма к храму, тогда ты либо читаешь книгу, 
либо просто спишь и возвращаешь себе 
потраченную энергию, и всё.

 — В период съёмок Вы несколько 
дней провели в Армавире. Вам запом-
нился этот город?

— Очень гостеприимные люди, с та-
ким теплом нас встречали, даже неудоб-
но было.

 — Православные обычно не говорят 
о мечтах и планах, стараясь жить одним 
днём, тем не менее, стремления к даль-
нейшей жизни и деятельности—неотъ-
емлемая часть нашей жизни. О  каких 
будущих проектах думаете Вы?

— Я тоже не люблю загадывать. Как 
Бог даст! Суждено —  суждено, не сужде-
но —  не суждено, значит, отпусти —  не 
твоё. Вот, коротко и ясно. Планов много, 
но, как это бывает, ты загадываешь, а это 
не получается, и ты расстраиваешься. А не 
надо этого делать. Как Бог даст. Если Бог 
даст, —  это твоё.

 — Спасибо за нескучную беседу!
— И Вам спасибо за вопросы!

С Игорем Огурцовым  
беседовал иеромонах  

Антоний (Малинский).



АРМАВИРСКИЙ БЛАГОВЕСТНИК №4 (32), октябрь — декабрь 2021 года8
СОЦИАЛЬНОЕ СЛУЖЕНИЕ

Главный редактор:  
иеромонах Антоний  
(Малинский) 
Ответственный  
редактор:  
чтец Арсений Агабекян

Уважаемые читатели!
В нашей газете печатаются  
Слово Божие, репродукции икон,  
святоотеческие поучения.
Просьба не выбрасывать газету  
и не использовать её  
в хозяйственных целях.

Наш сайт:  
www.armavireparh.ru

Электронная почта  
для писем, вопросов  
и предложений 
е-mail: armeparh@bk.ru

Редакционная коллегия:  
руководители епархиальных 
отделов и благочинные  
церковных округов  
Армавирской епархии
Дизайн и вёрстка:  
Андрей Никифоров

Газета отпечатана  
в типографии ООО «Агентство
«Кавказинтерпресс»  
(адрес: 355000, г. Ставрополь, 
пр. Трудовой, 14, тел. 24-88-65).
Заказ № 1 072 от 21.12.2021 г. 
Тираж 980 экз.

Адрес редакции: 
352900, 
Краснодарский край,  
г. Армавир,  
ул. Комсомольская, 121 а 
тел. (861-37) 3-38-79

В последние дни 
октября 2021 года 
в городе Сочи 
проходила  
XII Межрегиональная 
конференция 
по социальному 
служению Русской 
Православной 
Церкви.

В мероприятии приняли 
участие представители 
епархий, входящих в со-
став Южного и Северо- 
Кавказского федераль-

ных округов. Руководители 
епархиальных социальных отде-
лов, помощники благочинных, 
сёстры милосердия —  всех их на 
эти три дня приютила благосло-
венная сочинская земля, встре-
тившая гостей форума не по- 
октябрьски тёплой погодой.

Съезд, всё время проходивший 
в отеле «Bridge Resort», начался 
с благословения Правящего Ар-
хипастыря —  Преосвященней-
шего Германа, епископа Сочин-
ского и Туапсинского. Владыка 
был рад приветствовать трудя-
щихся Юга России на ниве со-
циального служения и  поже-
лал всем плодотворной работы. 
Вслед за епископом Германом 
слово взял прибывший из Мо-
сквы руководитель Синодаль-
ного отдела по церковной благо-
творительности и социальному 
служению Русской Православ-
ной Церкви епископ Верейский 
Пантелеимон, рассказавший 
о  трудностях и  особенностях 
благотворительной работы 
в наше непростое время.

Далее началась презентация 
наиболее интересных проектов, 
реализуемых в регионах ЮФО 
и СКФО.

После перерыва координатор 
наших округов Ольга Варганова 
напомнила руководителям отде-
лов об их обязанностях, допол-
нила должностные инструкции 
ценными комментариями.

Второй день начался с Божест-
венной литургии, проходившей 
в храме Спаса Нерукотворного, 

которую возглавил епископ Ве-
рейский Пантелеимон в сослу-
жении епископа Сочинского 
и Туапсинского Германа и епи-
скопа Каменского и Камышлов-
ского Мефодия, являющегося 
руководителем координацион-
ного центра по противодействию  
наркомании. Вместе с  Архие-
реями за Божественной литур-
гией молились все участники 
конференции. 

По окончании богослужения 
и  трапезы форум продолжи-
ли в формате пленарного засе-
дания, на котором обсуждались 
пути социального служения Цер-
кви в ближайшее время.

Следом за пленумом прошла 
секция по больничному служе-
нию, где широко обсуждалась 
проблема посещения духовен-
ством и  сёстрами милосердия 
ковидных госпиталей.

Второй день был увенчан от-
ветами епископа Верейско-
го Пантелеимона на вопросы 
участников.

Третий день был посвящён ра-
боте секций по разным направ-
лениям. Каждый нашёл себе те-
матику по душе и  специфике 
своего служения. В частности, 
ваш покорный слуга не только 
слушал, но и удостоился чести 
выступать на секции по работе 
с бездомными, продемонстриро-
вав свой опыт в этом направле-
нии. Также вместе со мной вы-
ступила руководитель филиала 
социально- благотворительного 
центра «Добро» города Армави-
ра Наталия Якушева.

…Стучат колёса поезда, солнце 
погружается в Чёрное море, ещё 
зелёные деревья понуро склоня-
ют кроны к земле, чувствуя при-
ближение холодов. Конферен-
ция кончилась, и мы едем домой. 
И каждый везёт в свои епархии 
частичку сочинского тепла и не-
оценимого опыта, полученного 
в ходе форума. И это вдохнов-
ляет на дальнейшее служение на 
пользу людям и во славу Бога.

Священник  
Арсений Рощин,  

председатель отдела  
по социальному служению  

и церковной  
благотворительности  
Армавирской епархии.

По благословению епископа Армавир-
ского и Лабинского Василия при-
сягу принимали настоятель храма 
Трёх Святителей посёлка Глубокого  
иерей Вячеслав Зуев и клирик собора  

иерей Сергий Петров. Перед началом торже-
ственного мероприятия был совершён моле-
бен на начало доброго дела. Казаки произнесли 
текст присяги, дав клятву «верой и правдой слу-
жить Отечеству, Церкви Православной, чест-
ному казачеству, свято хранить добрые казачьи 
традиции…» По сложившейся традиции каза-
ки приложились к святому Кресту, Евангелию 
и казачьему знамени, после чего получили по-
здравления и напутственные слова.

НА ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМНА ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМ
И ВО СЛАВУ БОГАИ ВО СЛАВУ БОГА

КАЗАЧЬЯ КАЗАЧЬЯ 
ПРИСЯГАПРИСЯГА

27 ноября 2021 года в Свято‑
Никольском кафедральном соборе 
Армавира состоялась присяга 
вновь вступивших в городское 
казачье общество казаков. 

НОВОСТИ

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

НОВЫЙ НОВЫЙ 
НАУЧНЫЙ НАУЧНЫЙ 
СБОРНИКСБОРНИК

Вышла статья иеромонаха Антония 
(Малинского) о погибшем в станице 
Урупской в 1918 году диаконе Василии 
Нестерове.

Ожидаемым научным событием осени 2021 года 
стал выход в свет IX выпуска материалов меж-
региональной научной конференции «Отраднен-
ские историко-краеведческие чтения», посвящён-
ного 85-летию писателя Г. Немченко.  

Сборник включает воспоминания и исследования, посвя-
щённые творчеству юбиляра, а также эпистолярные матери-
алы из архива писателя. В томе представлены статьи по ар-
хеологии Кубани и Приурупья, материалы о православной 
жизни Северо-Западного Кавказа, исследования по истории 
и культуре кубанского казачества XVIII—XX веков, рецензии 
и обзоры краеведческой литературы. Издание предназначе-
но для преподавателей и учащихся, сотрудников учреждений 
культуры, исследователей и краеведов, подвижников казачь-
его движения и всех, кому небезразлично историческое и ду-
ховное наследие Приурупья, Кубани и Северного Кавказа.

В сборнике опубликована и статья председателя комиссии 
по канонизации святых Армавирской епархии иеромонаха 
Антония (Малинского) «Дьякон станицы Урупской» (к био-
графии отца Василия Нестерова).

По вопросам 
приобретения 
сборника  
можно 
обращаться  
к Сергею 
Гурьевичу 
Немченко  
по телефону  
+7 926 407-09-82


